

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0'05

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Método por diferencias

TRATADO TEÓRICO-PRÁCTICO

DE TENEDURÍA DE LIBROS, POR PARTIDA DOBLE
Se vende en la Escuela Mercantil de Felanitx y en la Papelería de J. Humbert, Cadena, 11, Palma. 30—18

Pimentón mallorquín

dulce y picante, con semillas y sin ellas, elaboración muy esmerada. Pimientas, de Singapore, negra y blanca, de Jamaica (vulgo especias), clavillos, canelas de Ceilan y China, etc., enteros y molidos, garantido todo y de primera calidad y pureza.

Se vende á precios módicos en la droguería «La Balárica» de Antonio Bennisar, frente al huerto del Rey, número 46, Palma. 7—3

Venta de alcohol de vino puro, de 39° Cartier, rectificado, ó de 35° sin rectificar y de alcohol de industria

todo de superior calidad, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes de cualquier graduación, sin rectificar. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30—16

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Consejo de Ministros

Madrid 14 á las 3'40 t.

(Recibido con retraso)

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina se firmaron tres nombramientos de Consejeros de la Junta Consultiva Colonial.

En el Consejo se convino la propuesta de ascensos militares.

Mañana quedará firmado por el ministro de Ultramar el proyecto sobre modificación de los aranceles de la Isla de Cuba.

Otra vez la línea funciona con retraso y á la hora de cerrar nuestro número nos vemos sin telegramas.

Ya no tenemos palabras con que lamentar lo defectuoso del servicio y el estado de esas líneas que de todo tienen menos de la rapidez de la electricidad.

Roguemos á Dios para que algún día se impongan los verdaderos principios de la ciencia administrativa y deje de ser monopolio del Estado este medio de comunicación puramente ilusorio bajo el poder del Sr. Mansi.

Efemérides

16 de Noviembre de 961

Alhakem II ocupa el califato de Córdoba

Por fallecimiento de Abderrahman III ocupó el trono su hijo Alhakem II, ilustrado príncipe en quien las artes, las letras y las ciencias encontraron un entusiasta y decidido protector. El por su parte y rindiendo culto á los progresos intelectuales, contribuyó á enriquecer la biblioteca de Meruan convirtiéndola en la más selecta y escogida, pues llegó á contener hasta 600.000 volúmenes, y los sabios y escritores difundieron sus conocimientos en tan alto grado de ilustración, que bien merece este reinado la primacía que ostenta en la edad de oro de la España musulmana. Con igual solioitudo atendió Alhakem á defender su soberanía, amenazada por los fatimitas, y al progreso de las armas contra los defensores del catolicismo. A este fin publicó la guerra santa, y en 937 venció á los cristianos en San Esteban de Gormaz les conquistó las plazas de Simancas, Zamora y otras hasta que la tregua que los monarcas católicos se vieron en el trance de solicitar, puso término á tanto desastre. Antes de terminar la misma murió Alhakem en su predilecto palacio de Medina de Zahara, á los sesenta y tres años de edad y quince de ser elevado al trono. En él le sucedió su hijo Hixem II.

Impresiones científicas

Cultivos pedagógicos

Es la fantasía en ocasiones heraldo de la inteligencia que anuncia, mediante paráfrasis y táforas, relaciones y descubrimientos que más tarde ha de verificar la investigación científica; pero entre lo presentado y lo positivamente demostrado se extiende un mundo de labor intelectual que glorifica á quienes en él colaboraron, sin que atenúe su mérito el fantástico presentimiento que adivinó la conclusión después evidenciada. Porque Dante haya dicho:

Guarda il calor del sol che si ja vino giunto all'umor che dalla vite cola y porque Lope de Vega hiciera exclamar á uno de sus personajes:

Con la rapidez del rayo estas nuevas han venido; y quien sabe si algún día vendrán con el rayo mismo!

no por tan hermosas predicciones se empaña el brillo de los sabios fundadores de la Termodinámica ni de los descubridores de la electricidad y de su aplicación á la telegrafía.

Idénticas circunstancias se reúnen en el caso de que pienso ocuparme. Todos hablamos del cultivo de la inteligencia, y calificamos á las personas de cultos ó de incultas; pero entre esta idea enunciada como concepto poético y las notísimas observaciones de la psicofísica, enriquecidas con los minuciosos trabajos de Galton, Jacoby, de Candolle y Ribot sobre la herencia fisiológica y psicológica, hay extensa serie, no sólo de analogías, sino además de positivas relaciones que evidencian la identidad de las leyes biológicas, las cuales no hacen más que repetirse á través de los varios procesos que determinan, patentizando, por consiguiente, que la educación intelectual es un verdadero cultivo, sometido á los mismos principios á que obedecen las prácticas agrícolas, los cuales también se confirman en la selección de los líquidos y medios de cultivo destinados á la preparación de las vacunas.

Si educar es adaptar el espíritu en todas y en cada una de sus facultades al medio social en que ha de vivir, aspirando á su desarrollo máximo, tanto en intensidad como en extensión, es indudable que el cultivo intelectual no puede ser únicamente intensivo, sino que ha de ser además extensivo, y por despreciar este segundo aspecto se malogran muchos entendimientos que, concentrando toda su sávia en una labor especialísima, esquilman el campo de las múltiples aptitudes de que el espíritu está dotado para la integridad de su vida, convirtiéndose en máquinas de un solo producto, lo cual puede ser muy beneficioso para la reputación de un individuo, acreditándolo como especialista en un asunto concreto, pero funestísimo para el criterio general de la vida, que considera todo absorbente predominio como monstruosidad inarmónica, y por esta tendencia de la Naturaleza al equilibrio y á la ponderación de fuerzas, nunca reproduce el genio sus extraordinarias facultades, como no se transmiten por herencia las anomalías meramente individuales. Manifiestan también estas observaciones cómo esteriliza la plenitud de la actividad psíquica la educación tan solo erudita que, radicando en una zona limitada, agota lo que debía fecundar un extenso cultivo, divorciando del conjunto del medio social al espíritu así contrahecho.

Uno de los grandes peligros de la vida moderna, es el insaciable, afán de explotación que domina á los muy laboriosos y á los preocupados de alcanzar notoriedad, el cual se impone á todos nuestros proyectos pedagógicos desde la primera hasta la superior enseñanza en las ruinosas prácticas de los exámenes, oposiciones y de las demás pruebas violentas en que se exige del espíritu la sacudida de un esfuerzo excepcional. Los mantenedores de estos planes no reparan que todo consumo en combustión, y que al acelerarla, no siendo posible acrecentar á voluntad en nuestro organismo la carga del combustible, nos consumimos en el abrasador exceso de nuestras propias llamas, en vez de limitarnos á fomentar el vivificante calor que regenera con sanas y proporcionadas asimilaciones los gastos de combustión. Suponiéndonos todos los hombres obligados á conservar la vida, puede considerarse inmorales el explotarla con usura, y á la honrada administración de todas las energías psíquicas debe tender la educación humana.

Según estas observaciones, puede considerarse el genio cómo un brillante despilfarro de innumerables ahorros depositados por sus antecesores en la alcancía de la vida. Es el genio un hijo pródigo que consume la fortuna de sus antepasados, y ahoga con sus propias manos la gallina de los huevos de oro, legando

sólo miseria á sus sucesores. Quizá por esta razón, en el estéril campo de los pueblos decadentes, donde toda fuerza creadora se agota como justa expiación de abusos anteriores, sólo aparecen las plantas raquíticas del erudito de mimias, del escrupuloso purista y del sofista sutil, en vez de la luxuriante vegetación desarrollada por las fuerzas plasmadoras de las sociedades jóvenes.

Debemos convencernos todos, y los pedagogos así han de propagarlo, que la Naturaleza atesora sus mayores riquezas durmiendo. En el largo sueño del invierno prepara la brillante pompa de la primavera, y es menester que aprendamos á curar el insomnio intelectual que nos aniquila durmiendo el sueño reparador de un razonable descanso, ó siquiera buscando en la alteración de cultivos una ordenada rehabilitación de la parte empobrecida del campo intelectual, so pena de extinguir nuestras manos á brillante antorcha de la vida psíquica. Esta serie de consideraciones justifica la práctica de los chinos, á primera vista paradójica, de honrar, no al hombre ilustre, sino á su padre, por haberle legado una acumulación de vida que el hijo derrocha en las galas de sus obras, como acontece en la crítica histórica ante la cual no suelen ser los reinados dignos de todo elogio aquellos en que se dieron más batallas y se ganaron más victorias, sino los anteriores en que se enriquecieron y educaron los combatientes para vencer.

Cuando la pedagogía estudie uno á uno los diferentes cultivos intelectuales y pueda medir las respectivas proporciones de energía que consumen, es muy probable que reconozca dos grupos constituidos por los cultivos que agotan el campo psíquico en oposición á los que lo mejoran y enriquecen.

Parece absurdo que la realización de un trabajo, que siempre supone gasto, acreciente la suma de energía potencial del foco de donde emana; pero discutiendo según el criterio de analogía, puede mostrarse que el absurdo es aparente tan sólo.

Creíase antes que toda tierra laborable se esquilma constantemente formando la vegetación que en ella hundía sus raíces, fuese cualquiera la especie de cultivo; pero recientemente ha demostrado Berthelot con sus preciosas investigaciones relativas á la química agrícola, que si en el cultivo intensivo de la industria humana la tierra pierde su ázoe agotándose antes que pueda recuperarlo por las acciones naturales, en cambio en el curso de la vegetación espontánea, siendo menos activa la producción de las plantas, se enriquece de aquel elemento, aumentándolo por grados hasta cierto límite que determina un equilibrio entre las cantidades que se absorben y las que se desprenden, y ambas observaciones son aplicables á determinados cultivos intelectuales.

¿No afirman todos que en la historia de la cultura humana hubo períodos, como el de la decadencia de la Escolástica, que denunciaron la vacuidad del espíritu rendido al desfallecimiento por haberse encastillado en las artificiosas exageraciones de un cultivo harto intenso no alimentado con lo real y positivo? Y á la inversa, ¿no se caracterizan los períodos fecundos como el de la propagación del método experimental por haber reducido el cultivo intelectual á recolectar los frutos que espontáneamente se desprendan del espíritu antes nutrido con el pan de la realidad?

La armonía y compensación de los cultivos intensivo y extensivo del pensamiento debe ser para los pedagogos el ideal del perfecto estado económico de la vida psíquica y en él debe fundarse la higiene de las facultades intelectuales para obtener una educación sana y vigorosa, tan exenta de los vahidos de la anemia como de las exaltaciones de la fiebre.

Otro de los grandes peligros de la vida moderna se engendra en el falso concepto de la previsión económica, la cual se limita al ahorro del dinero sacrificando, casi siempre inconscientemente, las energías orgánicas sin reparar que así se camina muy á prisa al progresivo empobrecimiento de la vida en los pueblos que luchan sin descanso para conservar su primacía en el mundo. En los grandes centros de población sería hoy la campaña saludable, no excitar su actividad harto vertiginosa, sino inculcarles la conveniencia de aminorar la necesidad de producir, repitiéndoles aquel soneto de Quevedo que enseña que hace ricos los hombres *Quitar codicia, no añadir dinero*, y hoy se impone como medida salvadora á los emporios de la civilización la urgencia de reducir sus necesidades. No se interpreten estas frases como un llamamiento á la ociosidad, que ésta tiene también su castigo en la desesperante impotencia de quienes toda lo desean y nada hacen hasta corromperse al fin en los atajos inmorales por

que caminan á la satisfacción de sus apetitos; se dirigen tan solo á recomendar el alivio del espíritu, abrumado por exigirle un rendimiento excesivo, proponiendo el cultivo extenso de las ocupaciones variadas en que alternativamente se recuperan los parciales gastos de energía en restitución del exageradamente intensivo que nos impone hoy la extrema división.

Siempre será objeto de la pedagogía transformar actividades orgánicas aspirando al máximo de efecto útil en sus transformaciones. Pero al convertir el esfuerzo físico y la tensión muscular en atención para el cultivo y desarrollo de los asuntos intelectuales, debe tener presente que el trabajo psíquico es correlativo al fisiológico y que no ha de exagerarse la intensidad del cultivo, porque antes que el fruto de un momento importa la constante feracidad del campo, como antes que los intereses transitorios de un individuo son los intereses permanentes de la humanidad.

En las antiguas Exposiciones se exhibían los singularísimos ejemplares de excepcional desarrollo, y hoy con mejor criterio se presentan las cifras normales de las producciones de los pueblos durante un largo período, y la educación inspirándose en este sano ejemplo, no ha de proponerse formar genios, que éstos resultan por sí mismos en circunstancias rarísimas, sino hombres que realicen su vida en la integridad de sus manifestaciones sin salir de la normalidad del tipo humano.

JOSÉ R. CARRACIDO.

Transformación del comercio

Estamos en la época del desarrollo de los intereses materiales y económicos, intereses que responden á los tiempos presentes y por los que luchan con igual actitud y con igual egoísmo Alemania que los Estados Unidos, Inglaterra que Francia, Italia que España.

Y decimos egoísmo porque el interés es egoísta y el comercio presenta ahora, lo ha presentado y lo presentará siempre, este carácter, que es el síntoma característico de esa profiada lucha por la existencia en la que están destinados á succumbir los menos aptos y activos.

Antes, el triunfo en el comercio correspondía al más laborioso, al más económico, al que adquiría más crédito por su honradez, basta al que trabajaba con más suerte. Hoy, las condiciones de los tiempos han variado, el comerciante no puede vivir aislado porque las operaciones de la casa son vastísimas, se extienden á todo el mundo.

Hasta hace pocos años se realizaba un buen negocio, cuando llegaba una consignación estando desprovisto el mercado. Hoy esto no ocurre nunca. En veinte días, con el telégrafo y el andar rápido de los vapores, sobra luego el artículo de que poco antes se carecía.

El que compra no puede limitarse á una carta haciendo el pedido á su correspondiente del punto en que se produce. Ahora hay de todo en todas partes y hay que tener en cuenta la lucha de la industria y del comercio en todas las naciones.

No basta que un artículo sea barato en la fábrica, es necesario conocer los gastos de transporte, las facilidades de embarque, los desperfectos que pueden sufrir, los gastos de seguro y hasta los fletes. Hay que averiguar si siempre se encuentra buque para el embarque, cuando durará la travesía, sin olvidar las facilidades que la industria y la banca den al comercio. También importa conocer si la industria es de un país que compre al mismo tiempo que venda, por lo que ello puede incluir en los cambios que, en esa época de pequeñas ganancias, puede ser bastante á hacer lucrativa ó improductivo un negocio.

Es necesario un estudio profundo, racional, del régimen aduanero de todos los países con que se comercia, un conocimiento perfecto de las necesidades del mercado, de los gustos de éste, de las circunstancias porque atraviesa. Y ese conocimiento no basta que lo tengan las comerciantes de Europa, sino los de América y de todos los países, pues en esta época es absolutamente preciso suprimir los intermediarios y hacer el comercio lo más directo posible.

Y como el comerciante no puede cumplir aisladamente con esos deberes, de ahí la necesidad de asociaciones y entidades de carácter colectivo que faciliten todo este trabajo, que sean como una sociedad cooperativa para el mutuo auxilio y eficaz defensa de los derechos de cada uno en el momento en que resulten lesionados.

Antes con menos trabajo se ganaba más; hoy se buscan pequeños beneficios, pero mucho tráfico para que lo que antes rendía una sola operación lo den ahora varias. Antes se necesi-

taba poco capital para trabajar, hoy sin contar con este elemento como factor principal de la vida mercantil, sobre no conseguir sino un menguado tráfico, se corre el peligro de sucumbir arrastrado por las grandes empresas. Por esto la asociación es poco menos que indispensable.

Cada día varían las corrientes mercantiles porque las necesidades de un mercado se despiertan de repente ó se satisfacen con rapidez por completo. Y como cada día se producen nuevas manufacturas y el progreso es simultáneo en todas las ciencias y en las artes y hay como un enlace íntimo entre todas ellas, en cuanto aparece un invento es modificado ó perfeccionado para perder el primitivo toda estimación ó utilidad, dando con ello ocasión ó perturbaciones mercantiles ó á conflictos económicos.

El tráfico en un artículo que pudo enriquecer hasta hace pocos años á un comerciante arruina muchas veces al que continúa aquellas operaciones. Hay éxitos que son del momento y que solo se producen aprovechando con oportunidades determinadas circunstancias.

Hoy hay que saber tener calma y aguardar pacientemente á que los resultados se obtengan á su debido tiempo. Un fracaso en un ensayo no ha de ser motivo para desistir de un propósito que se jugó de resultados positivos. Hay que tener constancia. Los españoles, por lo regular, al enviar géneros á un mercado nuevo quieren obtener desde luego beneficios; cuando Inglaterra, Alemania y Francia enseñan lo paciente que son sus hombres de negocios para insistir en sus ideas y no desmayar en la primera tentativa. Ellos fundan factorías que no dan por muchos años sin pérdidas seguras, para nivelar gastos más adelante y obtener últimamente pingües beneficios que resarzan los pasados quebrantos. Para ello se necesita el trascurso de los años y no arredrarse por las primeras pérdidas.

Estamos en los tiempos de transformación del trabajo en todas sus esferas y el que no sabe amoldarse á los nuevos usos y al nuevo modo de ejercer la actividad, produce una labor infecunda y gasta inútilmente sus fuerzas y su energía.

(La Vanguardia.)

La capilla

DEL PANTEÓN ESPAÑOL EN MÉJICO

Se ha verificado en Méjico el solemne acto de la bendición é inauguración de la capilla construida en el cementerio español.

Situada hacia el Oriente y rodeada de grandes árboles, se destaca en aquella fúnebre soledad la santa capilla como una mansión de consuelo y de esperanza.

Su construcción es elegante y moderna y de un mérito artístico extraordinario.

El día de la bendición estaba adornada con flores y banderas españolas y mejicanas, y en todas las tumbas de los que murieron lejos de la tierra que les vió nacer había depositadas coronas.

El presidente de la república, invitado por la colonia española, comisionó á su esposa D.^a Carmen Romero y á su hijo político para que lo representaran en el acto.

La señora del presidente de la república regaló á la capilla un magnífico cáliz de oro con setenta brillantes, en su pié esculpidas las cuatro apariciones de la Virgen de Guadalupe, y en el centro esmaltadas las banderas españolas y mejicanas.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 34

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

cio, y detrás de altas alambreras apercebíase á los empleados que ordenaban cifras ó cortaban cupones.

A la derecha, sobre un ancho ventanillo, leía se la palabra mágica *Caja*, y una pequeña puerta á la izquierda comunicaba con el despacho del jefe.

Había gran distancia de la humildad de aquellas oficinas á los esplendores de la del *Crédito mútuo*; pero el lujo que atrae á los accionistas no retiene el dinero. En estos humildes centros es donde se crean las grandes fortunas.

Los dos jóvenes tuvieron paciencia y tomaron asiento en una dura banqueta de cuero que en otro tiempo fué encarnada.

El movimiento que allí se advertía era con-

El ministro de Estado donó á la capilla un ría misal y un atril de bronce, y la mayor parte de la colonia española y altos funcionarios del Estado regalaron varios objetos artísticos.

NOTICIAS

De la Península

Dentro de pocos días quedará instalada en el Tribunal Supremo la sección de reformas legislativas, creada por el Sr. Canalejas bajo la inmediata dependencia del mismo, como ministro de Gracia y Justicia.

Componen dicha sección los señores siguientes: Jefe: Sr. Garnica, magistrado de aquel alto tribunal.

Vocales: Sres. Cobián, Elegido y Cayuela, magistrados de Audiencias territoriales en comisión de servicio en Madrid.

Funcionarios de la secretaría de Gracia y Justicia que han de auxiliar en estos trabajos: señores Abdón de Paz, Sanchez Ocaña, Barroeta y algún otro que parece falta nombrar.

Y dos escribientes de la mencionada secretaría.

—En el término de Naquera (Valencia), y en una propiedad del Sr. Frasquet, ha sido hallada por los trabajadores de éste, cavando en un ribazo, una moneda romana de oro del tiempo de Nerón, perfectamente conservada. El hermoso ejemplar, según personas inteligentes, es un *auréo*, al parecer, en cuyo anverso lleva la efigie del famoso Emperador con su leyenda, perfectamente legible en su mayor parte. En el reverso aparece una figura sentada sobre un trípode con las iniciales S. C. á los lados y bajo la palabra *Roma*.

—El dueño de un establecimiento de coloniales de Madrid situado en la calle de la Co-redera baja, se declaró días pasados en quiebra. Convocóse á junta de acreedores y una vez examinadas las cuentas y libros, vióse que se había cometido algún delito en dicho establecimiento. Parece que el dependiente mayor sus-trahía géneros que depositaba en una taberna del Callejón de Preciados. El dueño y dependiente de ésta fueron detenidos, ocupándoles algunos de los géneros.

—Durante el pasado mes de Octubre llegaron á Buenos Aires 79 vapores procedentes de Europa conduciendo 26.441 inmigrantes.

Los ingresos de Aduanas ascendieron en dicho mes á 2.647.000 pesos para Buenos Aires y á 698.400 pesos para Rosario.

La mayor parte de los inmigrantes proceden de España é Italia.

—Se ha constituido en la corte la Compañía Madrileña de Electricidad, con un capital de tres millones de pesetas y cuyo objeto es producir la electricidad para el alumbrado de la capital.

—Recuerda *El Día* la necesidad de que el ministro de Estado designe la persona que ha de representar á España en el Congreso anti-esclavista que en breve se celebrará en Bruselas. Todas las naciones, excepto la nuestra, han designado ya sus representantes, entre los que figuran embajadores, viajeros ilustres y otras personas entendidas.

—El ministro de la Guerra, en vista de las muchas solicitudes que le han dirigido los individuos de la clase de tropa del ejército para ingresar en los colegios militares, ha resuelto que se admitan 24 alumnos supernumerarios más, que se distribuirán entre los colegios de Granada y Lugo.

—El general Primo de Rívera ha presentado al Senado una proposición de ley para que se conceda el ascenso al generalato dentro de

siderable; á cada instante jóvenes bien puestos llegaban con aire importante, sacaban una cartera del bolsillo, leían alguna nota en el dialecto propio de los negociantes, intercalada de cifras y de fechas, y tomaban nota de ello en el registro, cambiando á veces unos papeles por otros.

Al cabo de un cuarto de hora preguntó Mario: —¿Mr. Latterman tardará mucho en concluir?

—No puedo decirlo—respondió un empleado.

Los clientes se sucedían, todos ellos de aspecto poco tranquilizador, de miradas inquietas, expresión indecisa; algunos tan miserablemente vestidos que se les hubiera dado limosna en la calle, y no eran los peor recibidos, porque en el mundo de los negocios es donde está mejor colocado el proverbio de que el hábito no hace al monje. Algunos pasaban á la caja y daban ó recibían dinero; otros, familiares del oficio, introducían la cabeza por las ventanillas y, como si fueran hombres divididos por la mitad, permanecían en gran conferencia con los empleados.

Por fin la puerta de la izquierda se abrió y salió el cliente que hacía tanto tiempo ocupaba á Mr. Latterman, ¡y que no era otro que Mr. Costeclar.

Al apercebír á Mario y á Magencio que se habían levantado al verle salir, no pudo disimular la más desagradable sorpresa; palideció y dió un paso atrás como para refugiarse en la pieza que abandonaba, porque el despacho del sabio negociante, lo mismo que el de todas las gentes de su oficio, tenía varias salidas sin contar la que conducía á la cárcel.

Mario de Tregars no le dejó tiempo de retro-

ciertas condiciones á los coroneles que teniendo más de sesenta años de edad, cuenten cuarenta de servicios en el ejército.

—El ministro de Ultramar prepara actualmente la creación de Ayuntamientos en las capitales de las provincias en que se divide el archipiélago filipino.

En el mismo decreto en que se creen estas corporaciones para el régimen de la administración local en Filipinas, se facultará á la autoridad superior de aquellas posesiones españolas para que nombre Ayuntamientos en las poblaciones que sin ser capitales de provincia, puedan ser útiles para estas mismas corporaciones.

—Se encuentra en la corte el señor Sorela para dar cuenta á la junta central anti-esclavista de los trabajos de Liga en Europa.

—Una comisión del Círculo de la Unión Mercantil ha visitado al ministro de Estado para que se digne dar las oportunas órdenes al representante del Gobierno en París á fin de que procure el cumplimiento del tratado de comercio entre España y Francia en lo que se refiere á la exportación de nuestros vinos á aquella república y evitar el que á pretexto de que son de procedencia italiana, tiende la aduana francesa á hacer nulo el tratado, en perjuicio de este importante ramo de nuestra riqueza.

El marqués de la Vega Armijo les manifestó que había dado terminantes órdenes al embajador en París y esperaba que dichas gestiones darían un satisfactorio resultado.

—El visitador general de consumos, señor Medel, por confidencias que tuvo, aprehendió el sábado en las inmediaciones de la Plaza de Toros cinco carretas que, conduciendo, al parecer, estiércol, llevaban 60 cajas de petróleo. Parece que toda la brigada estaba comprometida, por cuya razón fueron suspendidos y relevados por fuerzas de la guardia especial.

—Los diputados puertorriqueños se han reunido en el Congreso para ocuparse en la sustitución de la moneda mejicana que actualmente circula, y han opinado en favor del canje.

—Higinia Balaguer ha pedido al Sr. Romero Robledo la defensa al verse su recurso ante el Tribunal Supremo.

—La *Epoca* niega que estos días haya conferenciado el Sr. Cánovas con hombres políticos. Su señora sigue mejorando.

—Se han descubierto indicios importantes acerca de quienes son los autores y cómplices del robo de cinco millones en la Caja de Depósitos.

—S. M. la Reina recibirá el sábado al enviado extraordinario de Guatemala.

—Se ha reunido el Consejo de Sanidad para tratar de la declaración de utilidad pública de las aguas de Ponferrada. La Garriga y Salvatierra.

—El señor ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma de S. M. el Real decreto reorganizando el cuerpo de empleados de penales. Según este decreto, dicho cuerpo se dividirá en cinco secciones: directiva, administrativa, de vigilancia, sanitaria y religioso-educativa. Los establecimientos penales serán clasificados por zonas. Se ingresará por oposición en las clases de directores, inspectores médicos y capellanes. Para el ingreso en la categoría de maestros, se dispone el establecimiento de una escuela normal *ad hoc*.

—El Sr. Romero Robledo marchará en la segunda quincena del mes actual á Antequera.

—Se ha hecho la propuesta de D. Francisco Silvela para ocupar la vacante de la Academia de la Lengua. La firman los Sres. Cánovas, Campoamor y conde de Casa Valencia.

—La subcomisión de presupuestos del ministerio de Fomento ha aprobado el dictámen.

—Y bien, ¿qué habéis hecho?—le dijo con tono inquieto.

El pretencioso Costeclar se había quitado el sombrero que solía mantener con impertinencia en su cabeza, y dijo con la forzada sonrisa de quien se ve cogido en flagrante delito:

—No aguardaba encontraros aquí, señor Merqués.

A este título de Marqués todas las plumas se paralizaron y todos los rostros se volvieron.

—Lo creo—continuó Mario;—pero deseo saber en qué estado está el negocio.

—Sigue su curso; la justicia trabaja....

—¿Es posible?

—Como os lo digo; los dos hermanos Jottras han sido presos en el instante de entrar en la Bolsa.

—¿Por qué?

—Porque eran cómplices de Favoral y vendían los valores que él sacaba de la caja del *Crédito mútuo*.

Con una mirada Mario le impuso silencio á Magencio, que al nombre de su padre se disponía ya á contestar, y dijo con acento irónico:

—Famosa captura, y que prueba la sagacidad de la justicia!

—No es eso todo—repuso vivamente Costeclar, ya más tranquilo;—se cree que Saint-Pavin, el redactor del *Piloto financiero*, está también comprometido en este asunto, y que se ha dictado orden de prisión contra él.

—¿Y el Barón de Thaller?

Todos los presentes se asombraban de la paciencia de que hacía alarde Mr. Costeclar.

—El Barón—repuso—ha entrado en la Bolsa, siendo objeto de una verdadera ovación.

También se ha reunido la comisión general de presupuesto.

—El archiduque Alberto saldrá de Granada, dirigiéndose á Barcelona.

—Se ha aplazado la reunión de la minoría republicana.

—En la Asociación de Agricultores de España, presidida por el director de Agricultura D. José de Cárdenas, ha presentado D. Angel Torrejon Boneta una máquina de su invención para combatir la langosta.

Los asociados felicitaron al inventor, prometiéndole su apoyo incondicional.

—Se ha desplomado en Jaen el piso del despacho de los médicos en la Casa de Socorro, en ocasión en que se hallaba solo el conserje, quien cayó envuelto entre el mobiliario y escombros á la cueva, sin recibir afortunadamente más que algunas leves heridas.

—Los periódicos de San Sebastián publican un reto de varios jóvenes vascongados á todos los demás marineros para competir con ellos al remo.

Las condiciones han de ser las siguientes:

1.^a El desafío ha de efectuarse en la costa cantábrica.

2.^a Las dos embarcaciones que ocupen los competidores serán de las mismas condiciones.

3.^a En ambas embarcaciones será igual el número de tripulantes.

4.^a La tripulación vascongada será mitad guipuzcoana y mitad vizcaína.

—El cardenal fray Ceferino González, antes de abandonar la archidiócesis de Sevilla, ha entregado 3.000 pesetas para las obras de restauración de la Basílica.

—La diputación provincial de Valencia ha aprobado el reglamento de empleados de la misma sobre las bases de la oposición para el ingreso, inamovilidad y separación previo expediente.

—En Irún descarriló el vagón de cabeza del tren 26, á la salida del túnel de Peralde, cerca de Vergara, por desprendimiento de una piedra del arco de dicho túnel.

Afortunadamente, este accidente no tuvo consecuencias.

—En la costa de Biarritz, el mar ha arrojado un mastil con sus aparejos, perteneciente á un buque de gran importancia, pues mide 20 metros. Ignórase la procedencia del mismo.

—En vista del considerable número de instancias promovidas por individuos de tropa solicitando su ingreso en los colegios preparatorios militares de Lugo y Granada, el ministro de la Guerra ha dispuesto que se admitan en concepto de supernumerarios 24 alumnos más de los designados, distribuidos entre ambos.

—En el vapor *Gergovia* han embarcado en Alicante 270 emigrantes, á más de los 400 que iban ya en el buque procedentes de Marsella y los restantes hasta mil plazas los embarcaría en Málaga, haciendo rumbo á Chile.

—El *Grandain*, periódico aristócrata de San Petersburgo, se ha puesto á la cabeza del pensamiento de verificar en aquella capital en el año 1891 una Exposición Universal, idea que se ha tomado con calor en aquel país, y que de realizarse, sería la mejor garantía de paz.

—El capitán general del departamento de San Fernando ha telegrafiado al ministro de Marina dándole cuenta de que, si bien el teniente de navío Sr. Peral se halla arrestado, conserva su libertad de acción para dedicarse á los trabajos del submarino, y que para ello, con arreglo á las órdenes recibidas, le seguirá facilitando los medios que se estimen necesarios y oportunos.

—El obispo de Ciudad Rodrigo ha convocado á los sacerdotes de su diócesis para celebrar un sínodo.

—¿Es admirable! ¿Y qué decía?

—Que todo estaba reparado.

—Entonces, las acciones del *Crédito* habrán subido?

—Desgraciadamente no; no han pasado de 100 francos.

—¿Y no os asombra?

—No tal. Al separarme de Mr. Thaller esta mañana, todos los accionistas se han reunido y se han comprometido bajo palabra de honor á no vender por no rebajar el crédito de la compañía; pero una vez separados ha dicho cada cual: «Yo puedo vender, puesto que todos los otros son tan tontos que van á aguardar», y como han sido trescientos ó cuatrocientos á hacerse el mismo argumento, ha salido papel sin tino á la plaza.

Al ver la visible turbación de aquel hombre de ordinario tan sereno, los empleados no podían menos de sonreír.

—¿Y vos?—preguntó el Marqués de Tregars.

—¡Yo!—balbuceó Costeclar.

—Sí, deseo saber si habéis sido más fiel á vuestra palabra que los otros accionistas; si habéis hecho lo que hemos convenido.

—Sin duda, y si me encontráis aquí....

Pero Mario apoyó la mano en su hombro y dijo:

—Sé á qué habéis venido, y dentro de un instante me convenceré.

—Yo os juro....

—No juréis. Si me engaño, mejor para vos, porque os probaré que es peligroso jugar conmigo, aunque yo no sea precisamente hombre de negocios.

Entretanto el señor Lattermann, viendo que

Muy en breve se inaugurará el ferrocarril para viajeros en la línea de Triano, pues han llegado ya doce elegantes coches ignales á los del ferrocarril de Bilbao á Portugalete, y se han anunciado las horas de servicio.

El periódico francés *Le Figaro* escribe en sus «Notas de música» lo siguiente:

«La última sociedad coral que se ha oído en el Trocadero, ha sido el Orfeón de Bilbao, dirigido por D. Cleto Zabala. Estos cantantes, han tenido muy escaso público, pero un gran éxito.

Poseen una preciosa rítmica extremada, mucha gracia, gran potencia y cuentan con tres excelentes solistas: un barítono y dos tenores: uno de estos últimos, sobre todo, notabilísimo. Este Orfeón es, sin disputa, el mejor de las tres sociedades corales españolas que hemos oído, incluidas la de la Coruña y San Sebastián.»

De la Provincia

El Ingeniero jefe del ramo de montes de esta provincia ha dispuesto la venta en pública subasta de cuatro depósitos de carbón de pino, que se supone contendrán unos seiscientos quintales, que el rematante de los árboles del monte denominado de S. Martín en el término de Alcedia dejó sin extraer después de terminado el año forestal.

El acto tendrá efecto en la mencionada ciudad el día 15 de Diciembre próximo á las once de la mañana bajo el tipo de setecientas pesetas.

En el corral municipal de Manacor se hallaban detenidas el día 11 del actual dos perras de raza, sin que nadie hubiese acudido á reclamarlas.

El Ayuntamiento de Esporlas tiene espuestos al público á efectos de reclamación, los repartos vecinales de consumos, sal y gremial obligatorio, correspondiente al grupo de líquidos, por término de ocho días á contar desde ayer.

De la Capital

Por telegrama recibido ayer en esta ciudad se sabe que nuestro paisano el bajo Sr. Mateu estuvo felicísimo en la función con que se estrenó en Florencia. El entusiasmo del público rayó en frenesí.

Felicítamos con este motivo á nuestro estimado amigo.

Tres ó cuatro peones del Ayuntamiento se ocupaban ayer con buen acuerdo en quitar el barro en la calle del Conquistador, tarea que se continuará, según presumimos, en otras calles que lo requieran.

El Gobierno civil de esta provincia dispone la requisitoria y captura del confinado, que en la tarde del día 11 del actual se fugó del penal de Tarragona, Gaspar Gavanido García, de 39 años de edad.

Si el servicio de vigilancia se montase y estableciese en forma y modo de que los guardias y agentes se relevasen desde las doce á las dos, en cuales horas van todos á comer y queda, por lo mismo, desguarnecida y desmantilada la ciudad y se tuviese cuenta que sólo la mitad de dicha fuerza se apartase de su puesto, viniendo después de comer á relevar á la otra mitad, no sucedería lo que sucede hoy.

En las mencionadas horas andan sueltas en forma de muchachos por estas calles algunas legiones de diablos y como saben que no hay quien les meta mano, cometen toda clase de travesuras de las cuales siempre resulta ser la víctima el inofensivo transeunte.

Existe además el inconveniente de que cuando á dichas horas sucede una desgracia, como el día en que se echó aquel hombre por el Mirador, se recorre en vano la capital para encontrar un agente de la autoridad, como nos sucedió á nosotros que anduvimos desde la muralla al Muelle, de ahí á la plaza de Atarazanas, al Borne, á la Glorieta y en efecto no dimos con agente de vigilancia ni con guardia municipal.

Estas razones, que á nuestro juicio son de peso, deben decidir á las Autoridades á quienes incumba, y establecer el servicio de modo que nunca, así de día como de noche, quede desamparada la ciudad y se pueda en todo tiempo y á todas horas hallar el correspondiente auxilio de aquellos funcionarios si se necesitase.

Ayer terminó el segundo ejercicio, que es oral, de las oposiciones á las escuelas de niños, en el cual no hay calificación: hoy se verificará el ejercicio práctico y acaso es posible que se proceda á la calificación.

En la Casa Consistorial y ante el Notario competente, se firmó ayer la escritura de venta á favor del Ayuntamiento de esta ciudad, de la casa número 1 de la calle de Cererol, propia del Sr. Valentí, que debe derribarse para atender al ensanche de la calle mencionada.

En el mismo acto fué entregado el precio de la expresada finca.

Consideramos este hecho como el primer pa-

so en favor de la apertura de la vía hasta la plaza Mayor.

Según *El Palmesano* ha desaparecido una carta conteniendo valores que un amigo suyo remitió á un hijo, alumno de la Academia militar de Toledo.

D. Domingo Escafi, presidente del Colegio Médico Farmacéutico de esta ciudad, ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos un ejemplar de los discursos leídos en la sesión inaugural celebrada el 31 de Enero del corriente año, por D. Enrique Fajarnés y Tur, secretario de la sociedad y D. Tomás Darder y Enseñat, vice-presidente de la misma.

Se nos asegura que merced á ciertas corrientes conciliadoras se espera que el Sr. D. Juan Massanet y Ochando retirará la dimisión que tenía presentada del cargo de Presidente del Círculo Conservador de esta ciudad.

Mañana en la iglesia parroquial de S. Jaime tendrá lugar, la fiesta reglamentaria del Círculo de Obreros Católicos en honor de sus santos patronos Jesús, María y José, celebrándose comunión general, la Misa mayor con sermón y solemne Te-Deum.

Por la noche el Sr. Cura-Párroco de San Miguel dirigirá una plática en los salones de la Sociedad, representándose después el drama *Els estudiants del dia* de D. Bartolomé Singala.

Según anuncio que publica el *Boletín Oficial* de esta provincia se llaman aspirantes á ingreso en el cuerpo de Carabineros, con destino á esta comandancia. Serán admitidos así los licenciados del ejército, los de infantería de marina y los paisanos, aunque sean de estado casados, mientras reunan las condiciones reglamentarias, lo mismo que los soldados de la reserva y los reclutas disponibles.

Dirijan los aspirantes sus solicitudes documentadas al Jefe de dicha comandancia directamente y por conducto de sus jefes estos últimos si llevan más de un año en aquella situación.

En el período oficial se publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta ciudad durante el mes de Octubre último.

Ha de construirse un tinglado en la plaza de la Navegación, del arrabal de Sr. Catalina, para guarecerse en él los vendedores que concurrirán á exponer en ella sus géneros, pues se trata, con plausible intento de favorecer la asistencia de aquellos á fin de convertir dicha plaza en un centro de abasto público.

Anoche á las siete la compañía de artillería de esta plaza continuó en la batería del baluarte del Príncipe sus ejercicios de tiro al blanco estando éste iluminado y situado á regular distancia.

Por la Comisaría de Guerra de esta plaza se convoca á las personas que quieran presentar muestras de leña de rama para horno, cebada, para pienso, petróleo, jabón duro de 1.ª, leña de tronco y ceniza, para que asistan al concurso que tendrá lugar en dicha Comisaría el día 5 del actual.

Conforme podrá verse por el anuncio, esta noche empiezan en el Teatro Principal las funciones de la compañía que dirige el Sr. Valero. Esperamos fundadamente que el público rendirá un tributo de consideración al veterano de la escena española que tantos laureles ha cosechado en sus largas y victoriosas campañas artísticas.

Ayer en la fábrica de aserrar maderas de la calle de Bobians, un tarugo despedido por la maquinaria hirió á un trabajador en la mejilla produciéndole una alcha herida. Fué asistido por el médico Sr. Malberty en la casa de Socorro del Ayuntamiento.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Guasp, y con asistencia de los Sres. Bizañez, Ramis, Bauzá (D. Miguel), Gamundí, Alcover, Viquer, Perez, Cortés, Sansaloni, Salvá y Jaume, se celebró la sesión de ayer.

Se leyó el acta de la anterior que fué aprobada.

Se aprobó el dictamen referente á la división de un crédito que tienen contra el Ayuntamiento D. Bartolomé Mateu y D. Miguel Fluxá.

Se aprobó el proyecto de urbanización del terreno conocido por la *Punta* en el extremo del arrabal de Santa Catalina, junto al camino de Son Rapiña.

Se acordó también el desmonte del terreno que existe en la falda de Bellver á la entrada de la calle de Gomila, con objeto de preparar una espaciosa plaza en el mismo sitio.

Se acordó instruir dos expedientes de exención contraida por varios mozos y declaró prófugo á otro.

Se acordó el derribo de la parte ruinosas del Instituto Balear lindante con la calle de las Escuelas.

La Corporación se enteró con sentimiento de la muerte del cabo de serenos D. Vicente García y se acordó pasar al informe de la Comisión de Hacienda una solicitud de los hijos de aquel empleado pidiendo una pensión de orfandad.

Acordose igualmente que la persona que se nombre en sustitución del Sr. García, además del destino que éste desempeñaba, ejerza las funciones de segundo Jefe de la Guardia municipal.

Se resolvió que pasase á informe de la Comisión de Obras una instancia de D. José Vivé y otros para poder cerrar un solar que poseen en la calle de Juanot Colom.

Se acordó tomar en arriendo una casa en la barriada de La Soledad para establecer en ella una escuela municipal.

Se señalaron los locales destinados para instalar los colegios en las próximas elecciones municipales, aprobándose el proyecto de bando presentado por el Sr. Alcalde referente á esta materia.

El Sr. Alcalde dió cuenta del estado de las obras municipales y en especial de haberse firmado la escritura de venta de la casa del señor Valentí en la calle de Cererol.

Y se tomaron otros acuerdos de escaso interés, levantándose la sesión.

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquín

Habiéndose presentado D. Antonio Rebas y Figuerola, en demanda de que se le libre el duplicado de un talón de depósito constituido en la Sucursal en Inca, con el número 1310 por pesetas 2.500, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio del *Boletín Oficial* de la provincia y de los periódicos de Palma para que dentro de quince días, puedan las personas que se consideren con derecho al citado depósito, presentar la oportuna reclamación; en la inteligencia de que expirado dicho plazo, se considerará caducado el referido documento, y por tanto sin valor ni efecto alguno, y se extenderá á D. Antonio Rebas el duplicado que solicita.

Palma 15 de Noviembre de 1889.—Por el Cambio Mallorquín.—El Director Gerente, Jacinto Felu y Ferrá.

Pasatiempos

Un tacaño convida á almorzar á un amigo y estuvo tan escaso el almuerzo, que parecía para un enfermo á dieta.

Después de los postres, el anfitrión le dice al convidado:

—Le he tratado á V. como persona de confianza. ¿Cuándo quiere V. que volvamos á almorzar?

—Pues.... ahora mismo.

**

Los niños precoces.

Rodríguez está convidado á comer y le lleva al niño de la casa una gran caja de dulces.

—¿Todo es para mí?—dice el niño al recibir el regalo.

—Todo... para tí solito.

—¿Y puedo hacer con la caja lo que quiera?

—Lo que quieras, hermoso.

—Pues mira, te la vendo por dos pesetas.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En Santa Cruz continúa: exposición á las seis y media, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer, continuación de la novena de Santa Gertrudis, con sermón, y después la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio, á las cinco de la tarde, Via-crucis y devoto septenario á la Virgen del Pilar, por la intención de una piadosa familia y en sufragio de un difunto.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Miguel, esta noche, oración á la Virgen de la Salud.

Visita á la Corte de María

En las Teresas, á la Virgen del Carmen.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Defunciones

Día 15

Bruno Ribas Rebas, casado, de 52 años, Hospital, de epilepsia.

Alberto Iglesias Perelló, casado, de 48 años, Hospital, de enterocolitis.

María Carrió Vich, viuda, de 90 años, Término (Plá de Son Fusté) de hemorragia cerebral.

Hospital Civil
Día 15

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; un varón y una hembra.—Altas; un varón y dos hembras. No había variación en la sala de variolosos.

Registros del puerto

Día 15

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y diáfana en los altos con nubes en los bajos: horizontes despejados y libres con tinte arbolado, en varios puntos.

Idem del viento.—S. S. O. suave.

Idem de la mar.—Llana, calma y rizada lijamente del viento.

Bugues á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopl.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 15

De Barcelona pailebot *S. Antonio*, de 59 ton., pat. Juan Pujol, con 6 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Tarragona jabeque *Belisario*, de 56 ton., pat. Mateo Bosch, con 6 mar. y efectos.

Para Aguilas laúd *Joven María*, de 18 ton., pat. Francisco Gomez, con 6 mar. y carbón.

Matachero

RSSS sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 15

Bueyes, 5.—Vacas, 1.—Carneros, 20.—Ovejas, 5.—Corderos, 5.—Cerdos, 23.—Cerdas, 17.

Teatro Principal

Compañía Dramática bajo la dirección del eminente D. José Valero, decano de los actores españoles.

Función para hoy sábado 16 de Noviembre

(1.ª de abono)

1.º Escogida sinfonía por el nonetto.

2.º La comedia en tres actos y en verso del inmortal D. Pedro Calderón de la Barca, refundida por el malogrado poeta D. Adelardo Lopez de Ayala, que lleva por título

EL ALCALDE DE ZALAMEA

ó

EL GARROTE MÁS BIEN DADO

3.º El juguete cómico en un acto y en prosa arreglado del francés por los Sres. D. Calisto Navarro y D. Joaquín Escudero, titulado

HIJA ÚNICA

A las 7 y media.

Precios diarios

Ptas. Cts.

Palcos de proscenio, plateas y primer piso, sin entrada	9
Id. id. de segundo piso, sin id.	6
Id. de platea y primer piso, sin id.	7 50
Id. de segundo piso, sin id.	5
Id. de tercer piso, sin id.	2 50
Butacas de anfiteatro y patio, sin id.	1 25
Delanteras de tertulia, sin id.	50
Id. de 2.ª y 3.ª fila, sin id.	35
Id. de paraíso, sin id.	50
Entrada general	75
Id. de paraíso.	50
Medias entradas generales.	40
Id. id. al paraíso.	25

Continúa abierto el abono. Se preparan las comedias «El octavo no mentir», «El Tanto por Ciento», «El Crimen de anoche» y el drama «El Patriarca del Turia» escrito expresamente para el Sr. Valero.

VERSOS Y POESÍAS

POR

CAMILO POU

Un elegante tomo en 8.º de 293 páginas en papel agarbanzado.

PRECIO, TRES PESETAS

Se vende en la librería de Juan Colomar, plaza de Santa Eulalia y en la imprenta y librería de la viuda é hijos de Pedro José Gelabert.

COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la Casumata posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última apropiada para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30—9—a

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 15—5 mañana.

Barómetro.	773 0	mm.
Termómetro seco.	17,2	grados.
Id. húmedo.	15,8	id.
Mínima.	13,8	id.
Reflector.	11,0	id.
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'2	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
Palma 15 de Noviembre	
Crédito Balear.	116'75
Cambio Mallorca.	86'50
Ferro-carriles de Mallorca.	64' 0
Alumbrado por Gas.	137'00
Salinas de Ibiza.	209'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	nominal. 102'00
Bonos Municipales.	49'50
La Isleña, Empresa Mallorca de vap.	53'00
<i>Madrid 15 Noviembre (Cotización particular.)</i>	
4 p 100 perpétuo interior.	75'30
4 p 100 amortizable.	89'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'75
Banco de España.	413'00
Tabacos.	nominal. 16'750
<i>Barcelona 15 Noviembre (Cotización de la tarde)</i>	
4 p 100 perpétuo interior.	fin Nbre. 76'70
4 p 100 perpétuo exterior.	id. 76'80
4 p 100 amortizable.	89'37
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'75
Banco Hispano-Colonial.	fin Nbre. 66'10
Ferro-carriles del Norte.	90'65
<i>Paris 15 Noviembre</i>	
4 p español.	74'42
Panamá.	55'00

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 23. Sol: sale á las 6 h. 49 m. Pónese á las 4 h. 40.	Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 23. Sol: sale á las 6 h. 51 m. Pónese á las 4 h. 39.
HOY	MAÑANA
16	17
1276—Es coronado rey de Zaragoza Pedro III de Aragón.	1869—Inauguración del Canal de Suez.
SABADO	DOMINGO
320) Santos Elpidio y (45 comp. mrs., Edmundo y Enquerio, Rufino, Otmario.	321) Santos Gregorio (41 Taumaturogo y Hugon obs. Aciselo y Victoria her. ms.

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

Buenos Aires

saldrá de Barcelona el 25 de Noviembre
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.
Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.

Vapores-correos FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 21 Noviembre para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

Bretagne

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Viaje á Burdeos

El 29 del corriente saldrá de este puerto para dicho punto el vapor

Grao

Admite carga y pasajeros. Diríjase á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elisvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena. 2.

Perfumería Universal

Calle de Jaime II, núm. 2

han recibido TELAS de PARAGUAS de todas medidas y de pura seda garantidas de no cortarse en los pliegues.
Se cambia la tela de cualquier paraguas en 30 minutos.

Se vende

Una ostantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

BARBERO

Hay uno que sabe su obligación y desearía encontrar colocación para los domingos. En esta imprenta informarán.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

FOR D. VICENTE GAY TAENGUA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Se necesitan buenas oficiales de Modistas. En esta imprenta informarán.

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

En este establecimiento se expenden pimienta, canela, clavillos, pimienta Tabasco, así enteros como molidos, á precios sumamente económicos.

Igualmente se expende pimentón dulce y picante y piñones.

Se garantiza la pureza de estos artículos, advirtiéndole que pueden picarse á presencia del comprador si así lo desea.

La acreditada MAGNESIA EPERVECENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termiales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

A los vinicultores

Para prensas, estrujadoras, filtros, básculas, bombas para trasiego de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, tapones, corcho, madera y demás accesorios indispensables.

Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero.

Venta del Enosótero producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos.

Diríjase en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa. 33 y 35.

Se alquila el de la Misión. Informarán, calle de San Sebastián, número 4, piso 3.º

175 millones

Las personas que posean facturas ó recibos del empréstito forzoso de 175 millones y les convenga hacer el canje, pueden diríjirse á D. Eugenio López, calle de Capuchinas, número 31, piso 1.º, izquierda.

Vino puro

de la penúltima cosecha

Se vende á 35,40 y 50 céntimos el litro. San Miguel, 87, frente á San Antonio.

CASA-SOCARRADOR

DE JUAN ESCANELLAS (a) ROSER Plaza de San Antonio

Acaba de montarse una Casa-Socarrador en la Plaza de San Antonio, número 36, la cual permanecerá abierta toda la temporada de manzanza contando con un nuevo y esmerado servicio.

A fin de que no pueda confundirse esta casa con otra del mismo género, habrá en el umbral de la misma un rótulo con el nombre y apellido del propietario.

Juan Escanelas.

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.

LA ALMUDAINA DIARIO DE NOTICIAS

A contar desde el día 1.º de Julio los anuncios se cobrarán con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea corta de letras titulares, si no exceden del cuerpo 18.

En la tercera plana dos céntimos por palabra y quince por línea.

En la primera cinco y treinta respectivamente.

Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.

Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquiera otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 25 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble medida, el precio será doble también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago diríjirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—10

Pérdida.—El domingo desde el Pont d'Inca á los Hostalets den Cañellas se extravió una mantilla negra de seda bordada.

La persona que la haya encontrado y quiera devolverla puede presentarse en la calle de la Concepción, número 3, 3.º en donde se la gratificará con cinco pesetas.

ÚNICOS DEPOSITOS EN PALMA

PERFUMERIA AL YLANG-YLANG FLOR DE LAS FLORES
Productos preparados por la Sociedad Anónima LA FLORA FILIPINA MANILA



EXTRACTO PARA EL PARFUELO VINAGRE DE TOCADOR JABON DE GLICERINA JABON DE TOCADOR CREMA ACEITE POMADA COSMETICO COLD-CREAM ESSENCIA PURA AGUA DE QUINA BLANCO CUTANEO POLVOS DE ARROZ

OFICINAS Y DEPOSITO Calle de Barcelona, n.º 1, Binondo—MANILA DE VENTA EN LAS PRINCIPALES PERSEPOLIS Y GRANDES AGUAS EN COPIA. JOSÉ OLIVERA, Bajada de Villavieja, n.º 3, Barcelona

Aprendiz.—Para relojero se necesita uno. Informarán, Relojería Española, calle Juanot Colom, número 22.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca POR D. PEDRO ESTELRICH Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIEN-FUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de Noviembre el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, diríjirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona el martes 19 del corriente.

LA ISLEÑA Empresa mallorquina de vapores

El vapor *Isleña* saldrá de este puerto para el de

Barcelona

el domingo próximo á las cuatro de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha, Palacio, 26.

Viaje á Marsella

El vapor UNION saldrá de este puerto para el de Marsella el lunes próximo 18 del corriente.

Admite pasaje y carga si ésta se considera suficiente, debiendo pedirse la cabida con anticipación.

Para informes, calle de la Victoria, 14.

LA ROQUETA

SETMANARI MALLORQUÍ faceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no fassa.)

Surt á llum, per los presents, cada dissapte. Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripcions.

Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja. Per mitx any: 2 pessetes.

A n' es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetes.

Coleccions completes des tom primer de *La Roqueta*: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubertes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntims de peseta cadascun. A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)